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纸上谈球

阿内尔卡
只踢6场？

阿内尔卡踏进工体的一瞬间完成“变
身”：商业符号回归为足球运动员。是的，
如大家所料，在终场哨音响起，阿内尔卡
又自然而然地变了回去。一个阿内尔卡，
具备双重功能，朱骏这笔生意绝对超值。

先说说阿内尔卡的竞技价值吧。简
单一句话：好用，但不管用。作为欧洲一
线前锋，阿内尔卡的能力无需赘言。无论
跑位、意识还是射门能力，仍算得上欧洲
顶级前锋。可以这么说，即便放到现在的
皇马，他仍有使用价值。比赛大家都看
了，阿内尔卡的摆脱过人还是符合国际大
牌的身份。那个进球虽然有乔尔的功劳，
但阿内尔卡确实完成了自己的使命。

中超第一场就进球，当然是好用。
下面我要说了，虽然进球，但申花队没有
赢球，这就是不管用。打个比方，申花就
是一辆夏利，非换一个宝马的发动机，怎
么可能跑得过宝来呢？阿内尔卡一直是
球场上的利器，需要别人传球和指挥才
能实现自己的最大价值。但申花与国安
之战，迫于国安有效的中前场阻截，法国
人经常回到中场拿球，这不等于让公鸡
下蛋吗？通过这个细节绝对可以说明另
外一个问题：朱骏没把阿内尔卡当球员。

客观地说，像阿内尔卡这样的大牌球
员对中超关注度和竞技价值的提高都是
有帮助的。但如果想切实提高一支球队
的水平，仅仅依靠一名球员是办不到的。
比如广州恒大，前场有三名南美球员，他
们之间的技术能力和意识都相差无几，所
以整个进攻体系可以有实质性提高。不
仅如此，还可以通过“小团队”提高整个球
队的战斗力。另外，为了配合恒大的顶级
外援，球场上其他内援水平在国内也是最
好的，这就使整个球队的水平接近一致，
各方面的运转才能进入最佳状态。

上海申花显然不是这样，阿内尔卡抢
走所有风头后，其他球员的水平显然不在
一个档次，只有乔尔可以勉强支撑，但也很
难适应这种英超明星球员。在这种情况
下，阿内尔卡孤掌难鸣就显得合情合理了。

朱骏显然不在乎申花的成绩，他更在乎
阿内尔卡能否把自己的游戏炒翻天，挣大
钱。有消息称申花与阿内尔卡只签了6场
比赛的合同（希望这只是个谣传），但个人认
为从朱骏这几年的行事风格以及对申花
的投入来看，他还真能办出这样的事儿。
道理很简单，钱花得少，宣传效果达到了，自
己的项目挣到钱了，一切就都OK了。

阿内尔卡在主动和被动的双重作用
下来到中超联赛，也许是身不由己地变
成两个角色。别的不多说了，希望他能
把两个角色都演绎好：多进球，多挣钱。
这样至少证明中国足球还是有价值的。

□商毅（足球评论员）

赛车电影
冲奥斯卡？

意域淇闻

我在想，好莱坞为什么不拍一部关
于赛车的故事片去冲击奥斯卡。当然，
我说的不是什么《的士速递》、《速度与激
情》这种不讲究智商和情商的片子，而是
真正的赛车手和他的坐骑。比如，意大
利车手阿基莱·瓦尔基的故事。

瓦尔基是意大利一位纺织品制造商
的儿子，从 1928 年起在汽车竞技大奖赛
（F1前身）崭露头角，他驾驶过玛莎拉蒂，
为阿尔法·罗密欧车队效力时，攀登至职
业生涯顶峰。当时在意大利，流行过一
项叫做“百公里”的汽车耐力赛，瓦尔基
和他同时代的最大竞争对手塔齐奥·努
沃拉里相互较劲，以此项耐力赛作为判
断二人水平高下的标准——胜者为王，
败者为寇。出发后瓦尔基始终处在领跑
位置，他只从后视镜里看到努沃拉里。
逼近夜间赛段终点时，正当瓦尔基以为
自己技高一筹时，努沃拉里突然关掉车
灯，从瓦尔基身边悄然超车取胜。

当然，电影若就此结束肯定不够精
彩。在豪车缠斗外，瓦尔基告别了恩佐·
法拉利，加盟至大众旗下的奥迪车队，同
时他遇到了改变自己一生命运的女人。
偏偏这个女人是瓦尔基队友的老婆，她
让瓦尔基拜倒在自己石榴裙下，给他以
吗啡，致其终日徘徊于美色和药物之间，
与赛道渐行渐远。瓦尔基突然销声匿迹
前，他被追查到位于罗马附近的别墅里，
遍布香烟、香槟和吗啡。当时他只有 32
岁，但据说比年过半百的人还苍老。

第二次世界大战后，赛道上迎来一
位“新人”——精神抖擞的瓦尔基。没人
知道他前几年去哪里了，也没人了解他
从何方闪电出现，唯一可以确定的是瓦
尔基戒毒了，找回一身的赛车技能，他重
新回到阿尔法·罗密欧车队，冲击自己职
业生涯的第二春。当故事看似以大结局
场面收尾时，1948年，瓦尔基像往常一样
戴着亚麻制的头盔出战瑞士大奖赛，因
赛道湿滑，车手撞车后当场身亡。

塞纳如今被奉为赛道上的偶像，塞
纳的偶像是方吉奥，方吉奥只崇拜一个
人——瓦尔基，“对我来说，瓦尔基是神，
他驾驶赛车就像在创造艺术品。”瓦尔基
的故事拥有一切卖点：俊男、豪车、性、背
叛、毒品、速度、危险和死亡。

所以当我看完 F1 新赛季的揭幕战
时，简直失望透顶，澳大利亚赛道像一条
被嚼过 110 分钟后全然无味的口香糖。
这个赛季究竟是年轻的维特尔蝉联三冠
王，还是年迈的舒马赫重回巅峰，抑或阿
隆索带领法拉利大获全胜，于我来说没
有任何差别，F1 的冠军能落到一个我们
叫不上名字的家伙的手里吗——佩雷
兹？马尔多纳多？卡斯基延？

我提议不仅让好莱坞重拍赛车电
影，同时让美国人接管F1赛事。

□郑淇（旅意专栏作家）

超越极限
成为食神

宝码叉五

我一向是把下厨烹饪美食也作为一
项体育运动来看的，因为洗菜切菜炒菜
的过程中，包含了很多力量与速度的结
合，技术动作与心理状态的相互呼应。
想必下过厨的朋友都有过类似经历，竞
技状态不好的时候，烹饪出来的菜肴也
是大打折扣的。

常年在外独自过活，除了锻炼了自
己抗寒防暑的能力，也会被动地不断提
高厨艺——在方便面、速冻食品和周遭
外卖已经吃到恶心的时候，这也是无奈之
举。经过长期在家的艰苦卓绝的封闭式
训练，各方面都有所提高：掂勺的力量，切
菜的速度，炒菜的技术动作，放调料多少
的心理状态……各方面都趋于完美。

比如昨天天气很好，我怀着愉快的
心情开始准备晚饭。准备做一道已经失
传的美味绝世好菜，名字叫：牛肉炖土豆
块。经过一个半小时的准备工作，我终
于削好了土豆皮，开始做菜。

哼着小曲，挥舞着菜刀开始切土
豆。一共五个土豆，十几分钟就切好
了。但明眼一看，土豆块的大小切得很
不均匀。我说了我要求各方面趋于完
美，骨子里是完美主义者。盯着满菜板
的土豆块我灵光一现：要不改良一下，做
青椒土豆片吧？

把土豆块切成土豆片是很有技术含
量的，需要极好的刀功，讲究个眼疾手
快。我一边挥舞着菜刀一边暗自叮嘱自
己。刚刚这么一想，我就放下了菜刀，离
开厨房，不一会握着贴好创可贴的手又
回到厨房，操刀继续切。经过一番努力
终于把土豆块切成了土豆片。但明眼一
看，土豆片切得大小薄厚不一。我说了
我要求各方面趋于完美，骨子里是完美
主义者。盯着满菜板的土豆片我灵光一
现：要不改良一下，做炝炒土豆丝吧？

把土豆片切成土豆丝是很有技术含
量的，需要极好的……想到这我吸取前
车之鉴，制止了自己的走神。经过一番
努力终于把土豆片切成了土豆丝。但明
眼一看，土豆丝切得长短宽度都有差
异。我说了我要求各方面趋于完美，骨
子里是完美主义者。而且做菜和体育竞
技类项目的本质是一样的，只求超越自
己的极限，追求更高更快更强。

最后，昨晚的晚餐，我开开心心地吃
了一顿完美的土豆泥。

□赖宝（段子作家）

老鱼最后
一次助攻

管中窥波

“湖人把他们的灵魂交易走了。”《洛
杉矶时报》的比尔·普拉什克幽怨地说。

通过交易，湖人解决了困扰他们两个赛
季的问题，极大提高了自身实力，同时还有
效缓解了本队未来的薪金压力，ESPN、《体
育画报》等全国性媒体都为他们的交易击节
叫好，但洛杉矶人，无论是媒体还是球迷，却
都像普拉什克这样，如丧考妣，遍地哀号。

其实也不难理解他们的情绪。湖人
换走的，不光是一个场均 5.9 分 3.3 次助
攻的37岁控球后卫，费舍尔还是更衣室
领袖，是关键先生，是科比与队友、球员
与管理层之间的润滑剂。

科比从没像信任费舍尔这样信任任何
人，他们并肩获得过5个总冠军，他们分享
了无数个值得铭记的夜晚，因此人们自然
而然地认为，科比会因为“老鱼”的游走受
到伤害，湖人更衣室也会因此永无宁日。

但这些，仅仅是人们的主观臆断而
已。科比比任何人都更清楚这桩交易意
味着什么，他甚至比任何人都可能从这桩
交易中受益。如果科比真的因为球队送
走费舍尔出离愤怒，他大可以用拒绝媒体
采访的方式表达自己的情绪，但湖人与森
林狼的比赛之后，他平静地出现在记者
们面前，说他并不生气，因为“我已经经
历过很多类似的情况”。从2005年开始，
科比先后看着卡隆·巴特勒、图里亚夫、
奥多姆和费舍尔这4位好友离他而去，他
比任何人都更理解“这就是生意”的真正
含义，正是在图里亚夫离开湖人之后，科
比拿到自己第四个和第五个总冠军。

有了塞申斯和乔丹·希尔，湖人一举
重新成为西部冠军最有力的竞争者，也成
了全联盟最有希望挑战热火的球队。有
种声音说，塞申斯和科比都是持球进攻的
高手，湖人的球权分配会因此出现巨大问
题。但实际上，过去两个赛季，科比已大
大减少了持球进攻的比例，数据告诉我
们，本赛季科比的受助攻率达到42.1%。

也有人说，换来塞申斯当然是好事，
但湖人完全可以留着费舍尔，何必再用
他去换希尔？姑且不说增补内线会对湖
人有怎样的好处，只要费舍尔在湖人一
天，他就是所有人心目中的主力控卫，特
别是在季后赛中，所有人都认为教练应
该把他留在场上，因为他的经验、手里的
5枚总冠军戒指以及那个神奇的0.4秒绝
杀。有他在，湖人在后场的变革就永远
无法真正执行下去，塞申斯只能成为又
一个法玛尔或者布雷克。

科比应该感谢费舍尔，现在的他比
过去两年中的任何时候都更接近自己的
第6个总冠军。费舍尔希望在洛杉矶结
束自己的职业生涯，但现在，他用离别给
了科比最后一次助攻。

□管维佳（体坛周报篮球部副主任）


